

La Alianza HRP en acción:

priorizando el intercambio de conocimiento local en el África francófona



Reunión de colaboradores del centro junto con un taller de capacitación en transferencia de conocimientos en Loumbila, febrero de 2020

La Alianza HRP promueve el fortalecimiento de la capacidad de investigación al reunir a instituciones dedicadas a la investigación en la esfera de la salud y derechos sexuales y reproductivos. La Alianza HRP se articula en torno a siete «centros» regionales que tienen como cometido potenciar y estimular la capacidad de investigación de las instituciones asociadas del ámbito de la salud y derechos sexuales y reproductivos, proporcionando liderazgo regional a través de becas, actividades de capacitación y mentorías institucionales. Este artículo presenta las inversiones realizadas para crear capacidad local calificada, dispuesta a seguir estudiando las brechas de conocimientos en la esfera de la salud y derechos sexuales y reproductivos al tiempo que asume funciones de liderazgo en sus respectivos campos. Muestra la ambición del centro por convertirse en un centro de datos para la Región de África que trabaja con el objetivo de seguir forjando alianzas para fortalecer sus operaciones.





Taller sobre artículos científicos en el Instituto de Investigación en Ciencias de la Salud, en Loubila, agosto de 2020

El centro regional, con sede en el Institut de Recherche en Sciences de la Santé (IRSS) de Burkina Faso y que cuenta con el apoyo de la Alianza HRP, se ha erigido en un verdadero ejemplo de éxito desde el punto de vista del fortalecimiento de la capacidad de investigación en materia de salud y derechos sexuales y reproductivos en el África francófona. El centro ha adoptado un enfoque audaz e inventivo, centrado en elaborar programas académicos avanzados, promover la excelencia en la ciencia de datos y crear una sólida red regional para el intercambio de conocimientos sobre temas de salud y derechos sexuales y reproductivos. Al dar prioridad a la formación de posgrado en salud pública y ámbitos relacionados, el IRSS combate la escasez crítica de investigadores calificados que afecta a la región. «Ha habido una ausencia notable de oportunidades para los jóvenes investigadores que querían trabajar en la esfera de la salud sexual y reproductiva», señala Seni Kouanda, investigador principal del centro de la Alianza HRP, al tiempo que destaca cómo se abordó esta situación: ofreciendo programas de capacitación a los investigadores locales, incluida la posibilidad de cursar maestrías y doctorados.

Junto con el Institut Africain de Santé Publique (IASP), el centro trabaja sin descanso para velar por que los posgraduados posean unas sólidas competencias metodológicas, analíticas y de gestión. Gracias a la financiación constante y a las orientaciones estratégicas que proporciona, la Alianza HRP pudo crear becas para

estudiantes de maestría y de doctorado en salud y derechos sexuales y reproductivos y facilitó la búsqueda de patrocinadores para infraestructuras importantes, como un centro de ciencia de datos. El centro establecerá una infraestructura robusta para manejar conjuntos de datos complejos en materia de salud y derechos sexuales y reproductivos, mejorando la capacidad de investigación de los investigadores jóvenes locales y preparando el terreno para poder analizar e interpretar los datos de manera sólida.

Una respuesta a los desafíos regionales

Los desafíos a los que se enfrenta la región, como la existencia de una infraestructura limitada en materia de investigación, la escasez de profesionales capacitados y la inestabilidad política, requerían estrategias de adaptación. Si bien se han realizado avances notables a escala regional en materia de salud y derechos sexuales y reproductivos —por ejemplo, según el último informe sobre [planificación familiar](#), correspondiente a 2023, las regiones de África Occidental y Central figuran entre las que más rápido han crecido desde el punto de vista de la prevalencia anual de anticonceptivos modernos—, la situación sigue siendo crítica. Sigue sin darse respuesta a las necesidades en materia de planificación familiar de más del **50 % de las mujeres de la región**, lo que comporta embarazos no planeados y un mayor riesgo de complicaciones maternas y neonatales.

Kouanda insiste en que la prioridad de las iniciativas del centro era resolver los problemas locales: «Trabajamos



en estrecha colaboración con distintas instituciones para asegurarnos de que nuestras iniciativas dan respuesta a sus necesidades, tanto en términos de capacitación para evaluar los programas o analizar datos cualitativos». El centro siguió prestando apoyo a las actividades de investigación en materia de salud y derechos sexuales y reproductivos, como los proyectos sobre estrategias de atención prenatal y la implementación de la lista de verificación de la OMS para un parto seguro. El apoyo para comprender e investigar necesidades acuciantes en materia de salud, así como los talleres específicos sobre fortalecimiento de la capacidad en las esferas de revisiones sistemáticas, la metodología para la investigación y la transferencia de conocimientos, hicieron del centro un verdadero ejemplo de éxito.

Enseñanzas clave y ramificaciones regionales

La experiencia del centro pone de relieve la importancia de crear, a través de una inversión sostenida y a largo plazo en educación e infraestructura, un contingente de investigadores locales especializados y que posean la debida formación. El enfoque adaptó los programas para que se ocuparan de las necesidades específicas del África francófona, como la creación de unidades de investigación en instituciones menos consolidadas en el Chad y el Níger y la formación de una red de nueve instituciones asociadas en ocho países para promover el

aprendizaje entre pares y la investigación participativa. El centro ha establecido una colaboración continua con instituciones asociadas de la red para crear unidades de investigación sobre salud y derechos sexuales y reproductivos en esas instituciones, en particular en Burkina Faso, Guinea y Côte d'Ivoire.

Los logros alcanzados por el centro de Burkina Faso demuestran que su impacto es evidente. Desde su establecimiento, 50 estudiantes han cursado programas de maestría y de doctorado, y algunos exalumnos han asumido funciones de liderazgo en instituciones académicas y de investigación y en los sistemas de salud pública de toda la región. Tieba Millogo, uno de los estudiantes al que apoyó la Alianza HRP, dice acerca de su experiencia: «Tuve la oportunidad de coordinar un proyecto de investigación multipaís en el que trabajé en estrecha colaboración con otros jóvenes investigadores en el seguimiento de la ejecución del proyecto [[la implementación en tres países de la lista de verificación de la OMS para un parto seguro](#)]. Desempeñé un papel importante en la capacitación del personal sobre el terreno y en la formulación y aplicación de procedimientos operativos normalizados en todos los países». Millogo afirma que, sin duda, el apoyo de la Alianza HRP ha sido determinante para su carrera: «La Alianza me ha permitido adquirir importantes competencias en materia de gestión y coordinación y





Reunión de estudiantes de doctorado en Uagadugú para presentar el estado de su trabajo ante sus respectivas comisiones de tesis

me ha ayudado a sentar las bases para la colaboración entre investigadores de los tres países. Actualmente soy el investigador principal de un estudio de cohorte prospectivo en Burkina Faso, Côte d'Ivoire y Guinea, en el que colaboran colegas con los que tuve la oportunidad de trabajar en el marco de la Alianza HRP».

El centro ha publicado alrededor de 50 artículos científicos con revisión de pares, lo que ha contribuido de manera importante a la generación mundial de conocimientos en la esfera de la salud sexual y reproductiva. Se han establecido plataformas para el aprendizaje continuo y la colaboración, como grupos de WhatsApp, redes de exalumnos y jornadas científicas, a fin de garantizar una amplia difusión de los resultados de las investigaciones. Además, los resúmenes de

políticas basadas en la evidencia que elabora el centro están orientando las estrategias de salud nacionales y regionales. Abou Coulibaly, uno de los estudiantes de doctorado que ha recibido el apoyo de la Alianza HRP, dirigió la ejecución local de un estudio pionero sobre el uso de anticonceptivos por parte de las mujeres durante el posparto. «Prevenir un nuevo embarazo poco después de otro tiene importantes consecuencias para la salud materna e infantil ya que reduce la morbilidad y mortalidad materna y neonatal, sobre todo en países del África Subsahariana como Burkina Faso», declara Coulibaly. Actualmente, Abou coordina un estudio multipaís sobre planificación familiar en África Occidental. «Probablemente, esto habría sido imposible si no hubiera podido realizar mi doctorado», afirma Coulibaly.

Póngase en contacto con nosotros:

PNUD/FNUAP/UNICEF/OMS/Banco Mundial Programa especial de investigación, desarrollo y formación en investigación sobre reproducción humana basado en la Organización Mundial de la Salud
20 Avenue Appia, 1211 Ginebra 27, Suiza • Email: hrpalliance@who.int • Sitio web: <http://www.who.int/hrp>

La Alianza HRP en acción: priorizando el intercambio de conocimiento local en el África francófona
WHO/UHL/SRH/2025.7

© Organización Mundial de la Salud 2025. Algunos derechos reservados.

Esta obra está disponible bajo licencia [CC BY-NC-SA 3.0 IGO](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/).

Junio de 2025